

En Alicante, un mes . . . 1'75 pts.  
Un trimestre . . . . . 5 »  
Fuera de la capital, trimestre 5'75 »  
Extranjero, trimestre . . . 15 »  
Número suelto . . . . . 0'25 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRICION  
En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.  
Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales

AÑO II

Alicante 13 de mayo de 1887

NÚM. 396

## EL LIBERAL

Viernes 13 de mayo de 1887

### DESDE MADRID

11 de mayo 1887.

Solo los igorrotos preocupan hoy la atención pública; y á más de los igorrotos, los carlistas, con sus eternas cuestiones y los reformistas con las suyas, hacen que no nos hayamos muerto ya de tedio en esta atmósfera tan tranquila.

Tienen sobrada razón los franceses, cuando dicen: «pas de nouvelles, bonnes nouvelles»

No hay noticias, y esto significa que las noticias son excelentes.

Toda la política marcha ahora por los cauces de las comisiones encargadas de dar dictamen en los proyectos elaborados por el gobierno.

La situación esta como se vé, no puede ser más lisonjer. Ha puesto todo su empeño, en cumplir el programa que ofreció en la oposición; ha estudiado todas las cuestiones con verdadero amor y después de realizado su trabajo, lo ha entregado satisfecho á la información y á la aprobación parlamentarias.

Digan lo que quieran las oposiciones, hace muchísimo tiempo que en nuestra patria no hay un gobierno, que como el actual, haya cumplido mejor sus compromisos con el país.

En esto, y no en otra cosa, consiste la bienandanza de que disfrutamos, y á esto obedece también el germen de disolución que existe en el seno de todos los partidos políticos contrarios á la monarquía, y aun en alguno afecto á ésta.

Prueba de ello, el partido progresista, reducido á su mínima expresión, y el posibilista, tocado de la fiebre de las disidencias, y el reformista, que camina dando tumbos y está próximo á desaparecer por el escotillón.

De cuestiones palpitantes no sé qué decir á ustedes.

Que en el Congreso continúa la discusión del articulado del proyecto del Jurado, y en la Alta Cámara la del proyecto de la Traslántica.

Pero ni en una, ni en otra Cámara, ocurre nada de particular.

Pío Gil.

## EN EL CONGRESO

Un nuevo debate lleva otra vez la animación y el movimiento al salón de sesiones del Congreso. La Traslántica y el Jurado han pasado de moda; han despertado mucho interés, han dado origen á elocuentes discursos y á brillantísimas rectificaciones, sirviendo al mismo tiempo de pretexto para una notable exposición de las más opuestas teorías y las más encontradas doctrinas; el mismo calor, el mismo entusiasmo, empleado en estos debates, ha producido cierta languidez y cierto cansancio, que hacen difícil el creer que el mismo asunto que produjo aquella animación, no alcance hoy á retener en el Congreso á más de dos docenas de diputados y á otros tantos senadores en la Alta Cámara. Era preciso algo nuevo, ó al menos algo que, sin serlo realmente, lo pareciese.

Esto ha sucedido, y el reanudado debate sobre la interpretación del Sr. Portuondo, separa por un momento de las enojosas cuestiones jurídicas la atención de los representantes del país, para dirigirla hácia la floreciente república Norteamericana y la más rica, la más espléndida, y acaso la más infortunada de las antillas, hácia la hermosa isla de Cuba, que ya no es hoy la naciente colonia de otros tiempos, ni tampoco el sangriento escenario de tremendas y ruinosas luchas intestinas, sino la apartada provincia, más necesitada, quizás, que ninguna de sus hermanas, de que el legislador se ocupe en dotarla de organismos administrativos y económicos en armonía con sus necesidades, en fomentar todos sus elementos de prosperidad, de riqueza y de cultura, sin olvidar por eso las reformas políticas, que su estado social reclama y que, hábilmente combinadas con las anteriores, han de asegurarle un porvenir tranquilo y venturoso.

Si estas cuestiones son las que hoy están sobre el tapete, si ellas han de ser examinadas con la reflexión y el cuidado que su importancia reclama y que el patriotismo aconseja, nada de extraño tiene que su aparición en la orden del día haya llevado de nuevo, y como al principio decíamos, la animación y el movimiento al Salón de sesiones del Congreso. Las miradas de nuestros hermanos de la isla de Cuba están en este momento fijadas en la discusión pendiente, y de ella esperan, con justificada causa, la solución de los múltiples y complicados problemas que, de modo tan directo, han de influir en el mejoramiento del estado actual de la grande Antilla, que no es, ni

con mucho, lo satisfactoria que lo hubiera sido si diez años de una cruda é incesante campaña no hubiese inferido muchas y profundas heridas á todos los elementos de prosperidad, heridas á cuya cicatrización, es preciso atender con especial cuidado para conseguir recuperar, con ventaja, el tiempo perdido y hacer que no sean infructuosos los inmensos sacrificios, de sangre y de dinero, hechos por la metrópoli en defensa de la integridad de su territorio.

## LA VERDAD, Y NADA MÁS

*El Graduador* publicó ayer un artículo, que titula «Ya no se rie, ya no se rie!» que mejor pudiera llamarse *Lindexas del propio cosechero*.

Habla de muchas cosas, y de todas ellas con una enorme inexactitud.

En primer lugar dice que defendió al alcalde de Elche, nuestro estimado amigo y correligionario, Sr. Rodríguez, cuando apareció una hoja apócrifa, infamando indigna y villanamente á dicho señor, siendo así, que en vez de romperla y echarla en el cesto de papeles inútiles, como hicimos nosotros, tuvo la imprudencia de llamar la atención sobre la misma en sus columnas, pidiendo que se aclarasen los hechos que se denunciaban, valiéndole tamaño atrevimiento, una acerba y razonada censura por nuestra parte, que le obligó á reconocer su *traspies*, y recoger velas enseguida.

Dice además, que nuestro distinguido amigo y respetable correligionario Sr. Arroyo, impetró el auxilio del Sr. Maisonnave, para que se hiciera el nombramiento del alcalde de Elche, á favor del Sr. Rodríguez.

Esto es una pura novela, porque el señor Arroyo, mandando el partido liberal, tiene suficiente influencia en los centros oficiales para que se le atiendan, y mucho más, tratándose de asuntos de la circunscripción, que lo eligió como representante.

Por otra parte, aun cuando todo ello fuera cierto, no hay para qué tirárselo en cara al Sr. Arroyo, por cuanto el Sr. Maisonnave, por delicadeza y por gratitud, viene obligado, no á lo que supone el colega, sino á muchísimo más, porque si éste lleva la honrosa investidura de diputado á Cortes, lo debe al valioso apoyo que le prestó nuestro querido amigo, pues de lo contrario hubiera quedado tan soldado de á pie como en 1884, que se le dejó luchar con sus propias fuerzas y, como era natural, se hundió.

Porque las fuerzas con que cuentan los posibilistas en la circunscripción son demasíadamente escasas, pues solo en esta capital, puede presentar el Sr. Maisonnave una elección regular, pero no tampoco porque aquí sean los posibilistas más que los demás partidos, sino porque el Sr. Maisonnave tiene, como hijo de esta población y persona muy estimada por sus relevantes condiciones, ami-

gos particulares, no políticos, que cuando se presenta candidato, dejan un lugar para él y el otro lo llenan con el candidato con quien tienen más afecciones ó mejor creen que puede representar el honroso cargo de diputado.

Esta circunstancia, y no otra, es la causa de que aquí tenga el Sr. Maisonnave, una buena elección, pero esta circunstancia no alcanza á tanto como quiere suponer *El Graduador*, de que los posibilistas le hayan regalado 200 votos al Sr. Arroyo, sino que esto obedece á que los electores que son amigos particulares del Sr. Maisonnave, después de cumplir con un deber de amistad, luego llenaron el otro lugar de la candidatura con el de dicho señor, por creerlo así conveniente á los intereses de esta capital.

Y prueba de que todo esto es cierto, la tenemos, en que cuando hay elecciones municipales ó provinciales, en las que figuran hijos de esta capital, ó personas que residen en ella hace muchísimo tiempo, y no juega en candidatura la persona del Sr. Maisonnave, los posibilistas tienen siempre que correr el ridículo de retirarse á sus casas, abandonar el campo y quedarse su órgano en la prensa, inventando pretextos para ocultar su impotencia.

Entonces la lucha es igual; se trata ya de personas en igualdad de condiciones y por lo tanto desaparece la ventaja que en otras ocasiones abona á los posibilistas, y aparecen escuetos, extenuados y escasos de fuerzas, como triste evidencia de la realidad.

En los demás pueblos de la circunscripción el Sr. Maisonnave no aparece con la grata aureola de ser hijo de la población, y allí luchan solo los que forman el partido posibilista, que todo en junto, son cuatro docenas de votos.

Mientras todo esto sucede con el partido posibilista y el Sr. Maisonnave, en el nuestro y el Sr. Arroyo, sucede, que en la oposición presentamos muy respetables fuerzas, tan respetables, que el triunfo de nuestro candidato es indudable, seguro y fuera de toda duda, si fuese una verdad la elección.

En Elche no tiene en la oposición el partido liberal cuatro votos, como despectivamente dice *El Graduador*, porque en la elección de diputados á Cortes de 1884, en la que se nos combatió por los amigos del Sr. Santonja con una zaña y con un descaro, que no tiene nombre, y á pesar de las coacciones, abusos y amenazas que ejercieron, nuestro partido intervino las dos mesas que corresponden á aquel pueblo, trayendo al escrutinio más de 200 firmas.

Bien es verdad, y lo confesamos para descargo de nuestra conciencia, que nos ayudaron los posibilistas, dándonos todas sus fuerzas que fueron ONCE firmas.

¡Qué vergüenza!

Así es todo el aparato que presenta *El Graduador*; con 11 votos se saca un diputado.

Y en cuanto á Novelda, Crevillente y demás pueblos importantes de la circunscripción, también intervino nuestro partido todas las mesas; á pesar, como hemos dicho antes,

cual se hace también un vino excelente mezclándolo con especias; y que embriaga más que el de uvas.

Para moneda emplean *porcelanas* que sacan del mar y que ciñen al cuello de los perros; ochenta hacen dos dracmas de plata, y diez y seis de éstas, dos de oro.

Tienen muchas salinas, de las que el rey percibe muchas utilidades.

No les importa que uno atente á la mujer del prójimo, con tal de que ella consienta.

## CAPÍTULO XXXIV

CARAGHAN

Dejando la ciudad de Yaci y andando diez jornadas, se pasa á la provincia antedicha, cuya capital lleva el mismo nombre.

La gobierna Cogacin, hijo del gran Kan, y el pueblo es idólatra.

Abunda tanto el oro en los ríos, en los lagos y en las montañas, que cuatro dracmas de oro no valen más que doce de plata.

Como moneda pequeña usan las *porcelanas*; pero como allí no las hay, las hacen venir de la India.

Se crían en esta tierra espantables serpientes, la mayor parte de ellas de diez pies de largas y diez y seis palmos de circunferencia, con dos garras junto á la cabeza, que es enorme, y con ojos mayores que un pan. La boca es tan grande, que puede entrar un hombre; los dientes en proporción. En las garras no tienen piés, sino solo una uña como la de los halcones y leones.

En suma, el aspecto del animal es tan terrible, que no hay quien se le acerque.

Kan prohíbe las pescas de ellas, á fin de que no caigan en menosprecio; las reserva para sí.

De una montaña se extraen las piedras llamadas *turquesas*, cuya explotación también está prohibida sin orden especial.

Los habitantes de esta provincia no se avergüenzan de que un forastero ú otro hombre cohabe con sus mujeres, hijas, hermanas ú otras de la familia, sino que lo tienen á gala y como acepto á sus ídolos, que así les aumentan sus bienes.

Por moneda usan unas varillas de oro; el valor de ellas depende del peso. La moneda pequeña es sal: la echan al fuego, y la funden dándola determinada forma y peso de media libra; ochenta de ellas hacen una moneda de oro fino.

## CAPÍTULO XXXIII

CARAIAN

Pasado el río se entra en la provincia de Caraian, que comprende siete reinos. Está situada á poniente.

Los habitantes son idólatras, y es rey de ella Esantemur, hijo del gran Kan, hombre de mucha sabiduría y poder, y que gobierna perfectamente.

Cinco jornadas más hácia Poniente se encuentran muchas ciudades y castillos en cuyas tierras se crían hermosos caballos: el pueblo vive de carne y de productos agrícolas; tiene idioma propio, muy difícil de comprender, y profesa diversas religiones, porque hay musulmanes, idólatras y cristianos.

No se come pan de trigo, porque éste es muy malo; en su lugar se emplea el arroz, del

FOLLETÍN DE EL LIBERAL (12)

## LOS VIAJES

### DE MARCO POLO VENECIANO

Entre los tres, y cada uno amuralló lo que le correspondía, gozando en ella de las inmensas riquezas que les había dejado su padre, hasta que el gran Kan conquistó el patrimonio de los tres hermanos.

Por en medio de la ciudad pasa un río llamado Quian, ancho de media milla, muy profundo, de ochenta á cien jornadas de largo, muy abundante en pesca y que desemboca en el Océano.

Navegan por él muchísimos barcos, y en sus orillas existen ciudades y castillos en buen número.

En el interior de la ciudad y sobre el río hay un puente de piedra, largo de media milla y ancho de ocho pasos.

De trecho en trecho se ven columnas de marmol que sostienen un techo; porque habéis de saber que el puente está cubierto de madera pintada.

Hay también varias casetillas de madera para la venta de mercancías: por la mañana las arman, y por la tarde las desarman.

Allí están también las oficinas imperiales para la cobranza de los derechos sobre las mercaderías que se venden en el puerto, y que importan 1 000 monedas de oro.

## CAPÍTULO XXXI

TEBET

Provincia que sufrió mucho cuando la conquistó por Mangu Kam: sus ciudades y castillos están en ruinas.

Nacen unas cañas, cuyo grueso es de tres palmos y la altura de quince pasos: de ellas se sirven como de antorchas, durante la noche, los caminantes, y también para espantar á las fieras, pues tan grande es el estallido que producen al encenderse, que por nada se acercaría un animal á ellas.

Hé aquí cómo se produce el estallido. Se toman las cañas cuando están verdes y se ponen en el fuego. Al abrirse y al torcerse producen un ruido tal, que se puede oír á diez millas.

Es necesario estar acostumbrado á oírlo para poderlo soportar: los caballos que no lo están, se asustan de tal modo, que rompen los cabezales y se escapan; por eso les vendan los ojos y les traben las cuatro patas.

Andando veinte jornadas por esta comarca no se encuentran lugares de descanso, ni nada para comer; hay que llevarlo todo.

## CAPÍTULO XXXII

CAINDÚ

Provincia situada hácia Poniente, bajo el dominio de un rey, de habitantes idólatras, y dependiente del gran señor.

Hay muchas ciudades y un lago donde se produce gran número de perlas; pero el gran

de que fuimos objeto de la más feroz de las persecuciones.

En cambio ¿qué hicieron los posibilistas, á quienes dejaron en libertad de acción, por creerles de todo punto inofensivos y además por ser el Sr. Maisonnave pariente del Sr. Santonja?

¿Qué habían de hacer? correr un ridículo, como siempre que se les deja abandonados á sus propias fuerzas.

Sentimos haber presentado al partido posibilista retratado, tal cual es, lo cual no hubiéramos hecho, á no ser por las intemperancias y petulancias tan repetidas de *El Graduador*, que después de todo, es el peor enemigo, que puede tener el partido que representa.

## LO QUE SE HA HECHO Y LO QUE FALTA

No creemos cansar inútilmente la atención de nuestros lectores, dedicando todavía algunas líneas al examen de asuntos relacionados con los intereses materiales de una población, que como la nuestra, necesita el concurso y la protección de cuantas personas están llamadas á hacer algo en beneficio de su mejoramiento, como de su desarrollo y de su progreso.

Sería injusto desconocer, que en un período de tiempo relativamente breve, Alicante ha sufrido una transformación bastante completa, para que aquél, que desde hace quince ó veinte años, no la hubiera visitado, experimente una sensación de agradable sorpresa, bien al desembarcar en nuestro puerto, bien al abandonar el vagón del ferro carril, en cualquiera de nuestras estaciones.

Al expresarnos de este modo, no tenemos que acudir á recuerdos del tiempo viejo, bastando el referirnos á pormenores que todos conocemos, y á hechos que á nuestra propia vista han tenido realización y desarrollo.

Al antiguo Malecón, limitado por vetustos y ruinosos edificios y cerrado por viejas y carcomidas murallas, reemplaza hoy un bonito paseo formado por frondosos jardines y poéticas alamedas de palmeras, que sorprenden agradablemente al viajero que llega por la vía marítima, paseo que salvando los antiguos y estrechos límites, irá pronto á morir frente á la nueva estación de la compañía de los ferro carriles andaluces.

Al primitivo muelle, que así servía antes de obligado punto de paseo, como de lugar indispensable para las operaciones del tráfico, se agrega hoy el de Levante, resultando uno y otro cruzados por las necesarias vías férreas y siendo todavía en muchas ocasiones, insuficiente su conjunto, para dar abasto á las múltiples necesidades del movimiento mercantil, que en determinadas épocas del año, adquiere proporciones y animación extraordinaria.

La vieja plaza de Ramiro, se trasforma hoy en elegante y cómodo paseo, en comunicación directa de la playa, de la que antes estaba separada por antiquísimo y destartado murallón.

Las nuevas edificaciones realizadas en esta plaza, siguen formando ya calle hasta enlazar con el paseo de la Esplanada, pudiendo servir de base, con el tiempo, para un amplio y espacioso boulevard.

Todo el cerco de la población ha variado radicalmente, siendo difícil reconocer muchas calles cuyos edificios, renovados unos y reconstruidos totalmente otros, le dan aspecto por todo extremo diferente del que antes ofrecían.

El barrio comprendido en los límites del antiguo huerto del convento de San Francisco, y que se extiende desde el ángulo que forman las calles de Teatinos y Castaños, hasta la recientemente abierta de Alfonso el sabio, ha adquirido en pocos años verdadero desarrollo, contando ya en su recinto con servicios municipales de todas clases, incluso el re-

La coeijn de la siguiente manera.

Durante el día se guarecen bajo tierra, á causa del mucho calor, y por la noche salen á beber y á comerse los animales que encuentran.

Como son tan pesadas, hacen tal surco en la arena, que parece que han rodado sobre ella un barril de vino.

Los cazadores se colocan en el camino de estas serpientes un palo con una punta de acero muy cortante y muy punzante y larga de dos palmos, la cual cubren con arena, de modo que no pueda ser descubierta.

Cuando la serpiente pasa, camina con tanta velocidad, que se abre la mayor parte del vientre y muere en el acto.

Entonces acuden los cazadores y la extraen la hiel, porque es gran medicina y se vende muy cara.

Con ella se cura la hidrofobia; resuelve los partos difíciles y desarraiga en breves días la ruberulosis.

La carne es asimismo buena de comer. Estas serpientes devoran los cachorros de los leones y de los osos. Se crían también en este país hermosos caballos, que se llevan á vender á la India haciéndoles dos ó tres nudos en la cola, porque encuentran muy feo que el caballo la sacuda cuando va el jinete montado.

La gente cabalga á estilo francés, y usan armadura de cuero de búfalo, lanzas, escudos, ballestas y saetas muy toscas.

Antes de que los conquistase el gran Kan, observaban la siguiente costumbre: Si llegaba á hospedarse en casa de alguno de ellos un hombre de gentil apostura, lo mataban durante la noche con veneno ó de otro modo, y no

presentado por el bonito, aunque pequeño mercado de García Calamarte.

El arrabal de San Antón forma hoy un barrio populoso, y unido á la población por las nuevas construcciones de la puerta de Alcoy; el de San Fernando aumenta de día en día; el de Los Diez Amigos está llamado á ser uno de los mejores de Alicante, y no pasará mucho tiempo, sin que el del Bon Repós ofrezca desahogado y cómodo albergue á una gran masa de población trabajadora.

Hace algunos años, el abastecimiento de aguas constituía un problema, cuya solución presentaba caracteres que le hacía considerar como imposible, y veranos hubo, en que fué preciso traer por ferro carril, agua de Villena para el más indispensable consumo.

Hoy, el problema está resuelto, y la tubería que conduce las aguas potables, discurre por casi toda la población; muy pronto las aguas del Juncaret y las de Torremanzanas, unidas á las de la Alcoraya, prestarán nuevos elementos de vida á la ciudad, y facilitarán un completo cambio en sus alrededores.

Una nueva línea férrea, desde Alicante á Murcia, y multiplicados servicios regulares marítimos con los principales puertos del litoral, así como con los más importantes de Argelia y de Francia, facilitan extraordinariamente nuestras comunicaciones, nuestro comercio y la salida de nuestros productos.

Lenta, pero incansablemente han ido mejorando todos los servicios de carácter municipal; las modificaciones en el orden jurídico, nos han traído una Audiencia; las reformas en el orden militar, el cuadro de un regimiento de caballería; los progresos de la industria, dos grandes centros fabriles para la refinación del petróleo; al mismo tiempo, que un conjunto de circunstancias diversas, han contribuido á que la producción agrícola de nuestra provincia adquiera un vuelo considerable, cuyo reflejo se advierte como necesaria consecuencia en el desenvolvimiento del comercio de nuestra plaza.

La iniciativa particular nos ha dotado de una utilísima caja de ahorros y la oficial de una indispensable Casa de Socorro y otras muchas mejoras difíciles de enumerar, advertiríamos que como al principio decíamos viniese á Alicante, después de quince ó veinte años de no interrumpida ausencia. Mucho se ha hecho durante ellos, mucho se está haciendo en la actualidad, considerando entre esto último los proyectos de nueva cárcel, de modernos cuarteles y otros en vías de relación más ó menos próxima; mucho queda sin embargo, por hacer, y grandes serían los títulos que á la gratitud de sus conciudadanos merecerían aquéllos, cuya actividad cuya iniciativa y cuyo patriotismo diera como resultado la realización de lo más indispensable. Como tal, puede considerarse la construcción definitiva de una completa y bien distribuida red de alcantarillas, la urbanización de los nacientes barrios; la sustitución por el moderno y económico sistema eléctrico del alumbrado por gas caro y malo, la construcción de lavaderos públicos bien organizados y surtidos de la necesaria dotación de aguas, la edificación de locales á propósito para la instalación decorosa é higiénica de las escuelas municipales, las plantaciones en grande escala en los alrededores de la población del *eucaliptus*, que de una manera radical transformarían las condiciones climatológicas y de salubridad de nuestros contornos, desterrando de ellos para siempre el paludismo, y tantas y tantas otras mejoras de necesidad, que está en el ánimo de todos y cuya realización no está á caso tan lejana como nosotros mismos presu-

## SUETOS POLÍTICOS

En Orihuela, como en todas partes, no se entienden los *reformistas liberales*. Se han

por robarle, sino porque creían que la gentileza de aquél hombre se quedaba en la casa.

## CAPÍTULO XXXV

### ZARDANDAN

A cinco jornadas de la anterior, de habitantes idólatras y sometidos al gran Kan.

La capital se llama Uncian, los hombres y las mujeres se cubren los dientes con planchuelas de oro hechas á medida.

Ellos son muy guerreros y no piensan más que en batallar y cazar; ellas cuidan de la casa y de los esclavos hechos en la guerra.

Cuando una mujer ha parido, después que han lavado y arropado al roño, lo entregan al padre, el cual permanece con su hijo cuarenta días sin levantarse, como nosea por necesidad.

Los parientes y amigos acuden á visitarle, y á distraerle, porque dicen que la mujer ya se ha fatigado bastante con llevar al niño nueve meses, y que justo es que el padre se tome también el trabajo de cuidarlo; la madre se levanta así que ha parido, atiende á todos los menesteres de la casa y sirve al esposo.

Comen en aquel país carne cruda ó cocida y arroz cocido con carne ú otros alimentos. El vino lo hacen del grano últimamente dicho, mezclándolo con especias y es muy bueno.

Emplean monedas de oro y también *porcelanas*: cada dos dracmas de oro valen diez de plata, porque las minas de este metal más próximas están á cinco meses de distancia: la traen los mercaderes y la cambian por oro ganando mucho.

No conocen ídolos ni poseen templos; adoran

formado en dicha ciudad dos comités reformistas, figurando en uno como presidente el Sr. Mesple, de la fracción del senador señor Moreno Leante, y en el otro el Sr. Lizón; y ha resultado que el Sr. López Domínguez, el jefe supremo, ha tenido á bien aprobar el presidido por el Sr. Lizón, dejando sin representación á los amigos del Sr. Moreno Leante, que como es sabido, pertenece á la fracción del Sr. Romero Robledo.

¿Cómo andarán los asuntos de ese famoso partido!

*El Graduador*, porque *La Tarde* dice que en Málaga ha estado á punto de morir de hambre un empleado de aquella diputación, la emprende contra el digno gobernador civil de esta provincia, Sr. Valderrama, y todo esto es, que con el afán de *hacer oposición* el colega se coje á un hierro caliente.

¿Qué tiene que ver el gobernador de Alicante con la diputación de Málaga?

Respecto á la campaña administrativa del Sr. Valderrama, solo elogios merece, por cuanto atiende con todo el celo y actividad posible á las necesidades públicas, que dependen de su autoridad.

Durante el período electoral, el señor gobernador no ha podido, con arreglo á la ley, apremiar á los alcaldes para que ingresaran los contingentes en las cajas provinciales, pero no descuidando el asunto pasó cartas particulares, recordando tan sagradas obligaciones y dentro de poco, desaparecida la causa procederá como corresponde y al efecto, hoy tal vez aparezca en el *Boletín oficial* una circular sobre tan importante materia.

Peró *El Graduador* no se para á raciocinar y embiste de cualquier modo sin atender más que á su capricho y á lo demás.

*El Graduador* copia ayer un párrafo de una SUPUESTA carta, que ha publicado un diario de esta capital, para probar que ha reinado en Elche la mayor desanimación en las últimas elecciones provinciales.

Todo esto es absolutamente falso, porque en Elche han ido á votar la candidatura del Sr. Ganga, hasta muchas personas que no tienen costumbre de ejercitar su derecho electoral, y ha de constarle al periódico posibilista, que nuestro estimado director, goza en aquella población de generales simpatías y podemos decir, sin que se nos pueda probar lo contrario, que aun entre sus adversarios políticos haya uno, que escriba una carta en el sentido en que está inspirado la referida.

Peró en algo se ha de emplear el tiempo y algo ha de servir para llenar el papel.

## ECOS LOCALES

Ha presentado la dimisión del cargo que desempeñaba en el juzgado de instrucción de esta capital nuestro estimado amigo el escribano de actuaciones D. Enrique Montagut.

En la Central de correos de Madrid se encuentra detenida por falta de franqueo una carta dirigida á D. Juan Fernández, Alicante.

Se ha recibido en esta Audiencia la caja conteniendo un juego de ruleta, que ha de figurar como pieza de convicción en el juicio oral de la causa seguida con motixio del descubrimiento de una casa de juego en Villena.

Ayer tarde tuvo lugar el acto de dar sepultura al cadáver de la señora doña Josefa Rizo, esposa que fué de nuestro querido amigo y

al mayor de la familia, diciendo que de él han salido todos.

Desconocen la escritura, y nada tiene de extraño, porque es país muy remoto, situado entre bosques y montañas, y de clima muy insalubre durante el estío, por lo que es poco frecuentado.

Sus contratos los consignan por medio de tablillas cuadradas ó redondas, que parten por la mitad quedándose ambos contratantes con un pedazo, después de haber hecho dos ó tres entalladuras en ellos: en el momento del pago, el comprador hace que le devuelvan el otro pedazo.

Las tres provincias de Jaci, Caraghian y Uncian no tienen médicos: se valen en caso de enfermedad de encantadores diabólicos y de magos poseídos de espíritus.

Cuando un enfermo acude á este recurso, el curandero empieza á cantar, á tañer instrumentos y á bailar, hasta que cae entera espumante; entonces el diablo ha entrado en el cuerpo del curandero.

Los otros magos le preguntan por el mal del enfermo, y el poseído contesta que todo procede de haber desplazado á un espíritu.

Los magos vuelven á rogarle que perdone al doliente y que en vez de su sangre, tome otra cosa: al cabo de muchas palabras y de muchas súplicas contesta el espíritu que no quiere perdonar, si es que el enfermo ha de morir; más, si ha de restablecerse, que tomen dos ó tres carneros de cabeza negra, algunas bebidas exquisitas y que con todo ello hagan un sacrificio á tal idolo ó á tal espíritu: oída la respuesta, los parientes del enfermo hacen cuanto en ella se dice, y á luego, reunidos todos los que han tomado parte en la ceremonia

correligionario D. Anselmo Esplá. Asistieron numerosos amigos de la familia, á la que reiteramos nuestro más sentido pésame.

Nuestro estimado y particular amigo don Juan Aquilina, deseando facilitar las construcciones en el proyecto de barrio del *Bon repós*, cuyos terrenos están llamados á aumentar considerablemente de valor en poco tiempo, cede algunos solares de su propiedad á pagar en seis plazos y término de cinco años.

Se han dado las ordenes oportunas para que cese el tránsito de carruajes por el Pórtico Consistorial de la torre del reloj.

Al efecto, se colocarán poyos en las entradas de dicho paso

Nos parece acertadísima la medida, pues sabido es el recelo que desde hace tiempo inspira el estado de la citada torre, para la cual, no puede ser conveniente la trepidación que producen los carruajes.

Idéntica medida debiera tomarse en la calle de Muñoz, para cortar el abuso que cometen los carros, pasando por la misma, cuando además de estar prohibido, su empedrado no es para carruajes.

Por real orden de 11 del actual, se ha dispuesto por la Dirección general de Aduanas, que D. Eduardo Cuadrado, inspector de hacienda, se encargue de la administración de la aduana de esta capital, por hallarse enfermo el interventor y administrador de la misma.

Bajo la dirección de nuestro estimado compañero D. Enrique M.<sup>o</sup> Ripoll, reaparecerá dentro de pocos días, y como periódico semanal, *La Reforma Liberal*, habiéndose presentado en el gobierno civil, la documentación correspondiente.

Por los agentes de orden público, fué detenido ayer un sugeto procedente de Orán, y que exhibía documentos que no eran de su pertenencia.

El día 31 del corriente, á la una de la tarde, ante la Comisión provincial, se verificará la subasta para el servicio de bagajes en esta provincia durante el año económico de 1887-88, con arreglo al pliego de condiciones que publica el *Boletín oficial* de ayer.

Las cabezas de cantón y pueblos de etapa que á cada uno de ellos corresponde, son:

Alcoy.—Alcoy, Cocentaina é Ibi.  
Alicante.—Alicante, San Vicente, San Juan y Monforte.

Callosa de Ensarriá.—Callosa de Ensarriá, Altea Benisa y Calpe.

Denia.—Denia.

Dolores.—Dolores y Albaterra.

Elche.—Elche y Crevillente.

Monóvar.—Monóvar, Novelda y Elda.

Jijona.—Jijona y Onil.

Orihuela.—Orihuela.

Pego.—Pego.

Villena.—Villena.

Villajoyosa.—Villajoyosa.

Las cabezas de cantón y tipo para cada uno de éstos, acordado por la Comisión provincial, son los siguientes:

Alicante, 450 pesetas.—Alcoy, 935.—Callosa de Ensarriá 200.—Denia, 275.—Dolores, 190.—Elche, 380.—Monóvar, 640.—Jijona, 200.—Orihuela, 1.125.—Pego, 300.—Villena, 1.125.—Villajoyosa, 200.

Ayer tuvimos ocasión de examinar el plano del mercado de las flores, que se va á construir frente á la fonda del Vapor.

El nuevo edificio es de mucho gusto y res-

y dispuestos los carneros y las bebidas, me- pieza la fiesta, derraman sangre de carnero y bebidas, que manan de aloe é iluminan la casa.

Hecho esto, uno de los magos se cae eo tierra y los demás le preguntan si el enfermo curará.

Responde el espíritu que no, y que hay que practicar algo más: cumplen el mandato del espíritu, y entonces éste declara que habiendo sido hecho todo en regla, el enfermo sanará.

Inmediatamente los magos y mujeres poseídos se comen los carneros y consumen las bebidas en medio de la mayor algazara, y retirándose á sus casas el enfermo se cura en el acto.

## CAPÍTULO XXXVI

### BATALLA DE UNCIAN

En el año 1282 de Cristo, el gran señor envió un ejército á Uncian y á Caraghian para que protegiese de extranjerios á estos reinos, pues todavía no estaba declarado monarca Esantemur.

Los reyes de Mien y de Bengala, ambos potentísimos y aun no sujetos al gran Kan, sabiendo del envío de aquel ejército, determinaron salirle al encuentro, para que en adelante nadie entrase en las referidas comarcas.

Hicieron grandes aprestos de guerra, entre ellos dos mil elefantes, cada uno portador de una torre fortísima de madera capaz de contener doce y aun diez y seis soldados, y además 60.000 peones y jinetes.

ponde á una necesidad imperiosa, pues las flores venían expendiéndose en medio de una calle sucia y sin condiciones.

En lo sucesivo las señoras que tienen la costumbre de ir á comprar flores á la salida de misa, lo harán en un sitio limpio y conveniente, con puestos elegantes.

El Sr. Barrera, iniciador de esta buena mejora, merece aplausos del vecindario, que ve con gusto su activa campaña en pró del perfeccionamiento de nuestra ciudad.

Doña Ana Amor Blanes, esposa de D. Mateo Mayer, persona muy conocida en esta capital, ha fallecido en Yecla.

Reciba el Sr. Mayer y su familia nuestro pésame por dicha desgracia.

Es probable que venga á esta capital el conde Camondo, con objeto de asistir á la inauguración de la estación definitiva del ferro carril de Murcia.

## TRIBUNALES

Mañana se verá en juicio oral y público, en la Sala segunda de la Audiencia, una causa procedente del juzgado de esta capital, sobre injurias, contra Enrique Martínez, estando encargado de su defensa el letrado D. Enrique María Ripoll.

\*\*\*

También se verá en la misma Sala, otra causa procedente del juzgado de Elche, sobre lesiones, contra Cayetano Pérez, estando encargado de su defensa el letrado D. José García Soler.

## ECOS DE LOS PUEBLOS

Anteayer falleció en Elche, después de una larga y aguda enfermedad, la esposa del ilustrado médico de aquella localidad, nuestro querido amigo y correligionario D. Manuel Campello.

Enviamos nuestro más sentido pésame á tan respetable amigo, así como á su distinguida familia, deseándoles la resignación cristiana para soportar tan sensible pérdida.

Ha dado á luz en Elche una robusta y preciosa niña, la señora marquesa de Lendines. Reciben los venturosos padres nuestra enhorabuena.

En la caja de ahorros y monte de piedad de Elche, se han verificado las siguientes operaciones, en los días comprendidos del 2 al 8 del corriente.

En la sección de préstamos 15 empeños y 17 préstamos con garantía personal, por 921 pesetas, y 8 desempeños y 13 reembolsos por préstamos con garantía personal por 9.200, y en la sección de ahorros 41 imposiciones por 900 pesetas.

En la Central de telégrafos de Madrid, hay detenido un despacho expedido en Novelda á Antonio Sillero, tratante en caballerías.

## COBRE DE MADRID

### CARTA POLÍTICA

Madrid 11 de mayo de 1887.

Señor Director de EL LIBERAL.

Muy señor mío y amigo: Lo que más preocupó ayer la atención en el Congreso, fué la reunión celebrada por la comisión que entiende en el proyecto del ministro de la Guerra para la reforma de la ley constitutiva del ejército. Asistió á ella el general Cassola, y se llegó hasta la aprobación del artículo 53. El punto más interesante y que ofrecía algunas dificultades, era el relativo á la nueva organización á que ha de someterse el cuerpo de Estado mayor.

Después de animado debate, en el que fueron presentados distintos puntos de vista, se procuró encontrar una fórmula que conciliase los intereses creados con la actual resuelta del ministro, acordándose, por último, que la reforma no se considerara extensiva á los individuos que en la actualidad constituyen el cuerpo, y cuyo personal quedará sujeto á los efectos de la amortización. Los empleos personales no tendrán otro alcance que el de la antigüedad en el cuerpo, pero de ninguna manera concederán derecho alguno que afecten á las armas generales.

El ministro de la Guerra insiste en su propósito de que este proyecto sea discutido y votado dentro de los límites de la presente legislatura, creyéndose, sin embargo, que si esto no fuera posible por la premura del tiempo y la importancia de los asuntos pendientes, el Sr. Sagasta podrá convencer á su compañero de la conveniencia de que éste no haga cuestión de gabinete un aplazamiento que sería inevitable.

Está siendo objeto de muchos comentarios, la derrota sufrida en Huesca, con motivo de las elecciones municipales, por los amigos del Sr. Castelar. Una comisión de éstos y otra de caracterizados fusionistas, han llegado á esta corte, con objeto de explicar lo ocurrido y evi-

tar interpretaciones que no se ajustan rigurosamente á la realidad de los hechos. Con este mismo motivo, ha celebrado el Sr. Castelar una detenida conferencia con el presidente del Consejo de ministros. Este último se encuentra ya completamente restablecido del padecimiento que le venía molestando.

Ha continuado en el Congreso el debate pendiente sobre asuntos de Ultramar, habiendo llamado mucho la atención el notable discurso con que el Sr. Moret ha expuesto el criterio conciliador del gobierno, con las reservas consiguientes al estado actual de las negociaciones de los Estados Unidos y á la circunstancia de corresponder la iniciativa en algunos puntos, al señor ministro de Ultramar, á quien la discusión del proyecto de ley de la Traslántica, impidió asistir al Congreso obligándole á permanecer en el Senado.

Después de este debate, en mi concepto de mucho interés, porque merece ser atentamente estudiado,—siguió el Jurado, defendiendo sus respectivas enmiendas los señores Macuso y Martínez Asenjo, jóvenes ambos de mérito y de talento. Y luego principió á combatir el artículo cuarto el Sr. Muro.

Este debate del Jurado, se considera ya por todos agotado; y aunque todavía hay bastantes oradores que quieren hablar en el articulado, abrigan los dignos individuos de la comisión, la esperanza de que quizá pueda concluir del lunes al miércoles de la próxima semana.

Suyo afectísimo,

R. CÁMARA.

## DE AQUÍ Y ALLÍ

### El hipnotismo

El doctor Candela ha dado en el Ateneo de Valencia una conferencia experimental presentando á una joven hipnotizada.

Antes de la parte práctica indicó la importancia que hoy tienen los experimentos sobre el hipnotismo y las consecuencias que pueden deducirse para el estudio de muchas cuestiones médicas.

Pasó luego á exponer algunos antecedentes históricos acerca de los fenómenos producidos por el magnetismo en las varias formas que ha tenido en la historia. Detúvose en los experimentos que á mediados del siglo pasado hizo el célebre médico Mesmer. Siguió paso á paso el desarrollo de esas manifestaciones, señalando cada una de las modificaciones que ha recibido la teoría de la sugestión hasta llegar al estado presente.

Señaló la importancia que ha alcanzado el hipnotismo desde que ha sido clasificado y sujeto á un examen rigurosamente científico, ajeno á toda influencia de charlatanismo, para dar cabida entre las más grandes conquistas de la ciencia antropológica.

Expuesta sumariamente la parte histórica, hizo algunas indicaciones relativas á los medios de producir la sugestión.

Aquí terminó la parte teórica, abundando en doctrina y con gran caudal de datos.

En seguida comenzó la parte práctica, la más interesante y comprensible para el público que por primera vez asistía á un experimento tan curioso.

Anunció el doctor Candela que iba á someter á la influencia del hipnotismo, á una joven que sufre ataques histéricos, aunque no muy marcados.

En efecto, se colocó en el centro del estrado un sillón y á poco apareció la joven. Tendrá unos veinte años, buen color, no muy alta. Sentóse en el sillón, de espaldas al público, para evitar que las miradas de los asistentes pudiesen comprometer los experimentos. Estos fueron los siguientes:

1.º El doctor Candela.—Pilar, duérmase usted.—La joven inclinó la cabeza y quedó en sueño profundo. En este estado dióse vuelta al sillón y quedó la joven de frente al público.

El doctor Candela habló á la hipnotizada, contestando ésta sin entorpecimiento alguno. Le dijo que iba á ofrecerle un frasco de agua de Colonia. Acercó á las narices de la joven un pomito de amoníaco. La joven aspiró fuertemente, como si le fuera agradable el olor. Pidió que le echase unas gotas en el pañuelo.

Cogió un alfiler y se lo clavó en un brazo. La joven no dió señal de dolor. A una orden del doctor Candela, la hipnotizada despertó. Había estado unos diez minutos sometida á la influencia del experimento.

2.º Quedó dormida de nuevo á la simple indicación del doctor Candela. Este le dijo que contase hasta cinco, y que entonces se despertase, y siguiera contando hasta diez, que se levantase luego, y se dirigiera hácia él, lo cual no podría hacer. La joven hizo todo lo que se le ordenó y al dirigirse adonde estaba el doctor y alargarle éste la mano, decía: «no puedo.» Entonces le ordenó que se durmiese y la joven, cayendo en la butaca, quedó dormida.

3.º Levantóse el brazo derecho. Estaba inerte: á su mandato, el brazo quedó rígido. Luego la invitó á dar un paseo por un jardín, á que cogiese flores ó hiciese un ramillete. La joven, sin despertarse, se levantó del sillón é hizo todos los movimientos, como si efectivamente fuera cogiendo flores. Después hizo ademán de formar el ramo y pidió hilo para atarlo.

—Quédese usted con una flor, Pilar—dijo el doctor Candela. Arrancó ella un supuesto

jazmín, y después de aspirar su perfume, se lo puso en el pecho.

4.º ¿Le gusta á usted el vino? preguntó el doctor.—No, contestó la joven, me marea.—No pase usted cuidado, repitió el médico. ¿Qué vino quiere?—Manzanilla.—Beba usted, dijo, aplicándole á los labios una copa vacía.

Enseguida dijo la hipnotizada que sentía un cosquilleo en las piernas, que veía muchas luces, que estaba borracha.

5.º Continuó dormida la joven. El doctor Candela le indicó que cuando le tocase la frente había de reír, llorar cuando el entrecejo, y repetir algunos nombres al tocarle en varias partes del cuerpo. También le ordenó que se despertase, y que á los cinco minutos apagasen las bujías del candelabro que había á la izquierda de la mesa.

El experimento salió bien. Despertó la joven y estaba hablando con el doctor Candela, pero sin apartar la mirada del candelabro. A los cinco minutos, levantóse, se dirigió á la mesa y apagó una á una todas las bujías.

6.º y último. Quedó de nuevo dormida Pilar. El doctor propuso á la joven que pidiese al Sr. Borso un clavel que llevaba en el ojal. Luego, que se sentase, ahuyentando las moscas y se durmiera de nuevo: todo lo cual hizo con la mayor exactitud. Después, muy tranquila, se reunió con su madre, que asistía á la sesión.

El doctor Candela invitó luego al Sr. Morote (D. José) á someterse á ellos. Aceptó pero no pudo quedar dormido. Hay que advertir que momentos antes el señor Morote se había prestado con resultado positivo al mismo experimento hecho ante corto número de personas.

## SECCIÓN DE ESPECTÁCULOS

Agradable en extremo resultó la función de anoche en el Teatro-Circo, tanto por la concurrencia que fué numerosa y distinguida, cuanto por el espectáculo variado y notable en todas sus partes.

La *great attraction* de la noche, fueron los toros amaestrados, que es un espectáculo originalísimo. Rea mente maravilla ver cuatro toros magníficos, obediendo con gran docilidad la voz y la fusta del Sr. Díaz y ejecutando cuantas habilidades puede practicar el animal más dócil y pacífico.

El Sr. Díaz recibió grandes aplausos, que es de suponer sigan las noches sucesivas, pues sus toros llevarán durante muchas noches la misma gran concurrencia que anoche al Circo.

Los demás artistas estuvieron muy bien, siendo muy aplaudidos.

Esta noche la primera *fashionable soiree* que promete estar muy animada.

## SECCIÓN COMERCIAL

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DE AYER

Vapor danés Fomsh c. Petiosen, de Cádiz, con efectos.

DESPACHADAS.

Vapor Sagunto, c. Miguel, para Cette, con efectos.

Ber. gol. italiano Jue Fratelli, c. Alejandro, para Savona, con hierro viejo.

Vapor noruego Svithum, c. Larsen, para Valencia, con vino.

Id. Pepe Ramos, c. Zaragoza, para Cette, con id.

## CAMBIOS

Cotización del día de ayer

	Fechas	Papel	Dinero	Obs
Londres	90 d.			
Paris	8 d.v.	4'94		
Mar. Cette		4'94 1/2		
Havre		4'94 1/2		
Madrid		118	114	
Barcelona			114	
Cádiz			114	
Málaga			114	
Sevilla			114	
Valencia				
Murcia				
Orihuela				
Descuento por la Sucursal del Banco,			4	por 100.

## Coche-correo á los baños de Busot

DE

### TOMÁS BAÑULS É HIJO

Sale de la posada de la Balseta, calle de Calatrava, á las dos y media de la tarde.

## INTERESANTE

Habiendo dejado de pertenecer á la sociedad Peluquería, titulada «Los Tres Amigos»

el socio Juan Alfonso, se ofrece para servirles á domicilio, á sus parroquianos, y al público en general, avisando calle Mayor, núm 5, tienda «La Esperanza.»

## SALVAD Á VUESTROS HIJOS

DE LOS

ACCIDENTES DE LA DENTICIÓN

con la CREMA INFANTIL

DEL

DOCTOR GADEA

Una peseta frasco

Teneduría de libros por partida doble, método Gallur, se halla de venta en las librerías de los señores Carratalá, Martínez sucesor de Gosart y Reus, á 5 pesetas ejemplar.

Para los señores libreros de la capital y demás puntos de España se hará una rebaja para su comisión dirigiéndose á su propietaria D.ª Asuncion Carratalá, calle del Cid, núm. 8.

Para los niños endebles y las mujeres que tienen desarregladas las funciones del estómago, nada hay superior al *Quina* y al *hierro* que se encuentran muy bien asociados en el *QUINA LAROCHE FERRUGINOSO*.

Se expende en las farmacias de esta capital.

## AGUA DE VALS SOURCE REINE

Unicos representantes con depósito en esta provincia, señores Roux y compañía, Esplanada (ensanche).

## OBSERVATORIO METEOROLÓGICO

DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día de ayer.

Barómetro	761'81
Termómetro	22'4
Viento	S. E. Viento.
Atmósfera	Nubes
Mar	Oleaje.
Temperatura máxima del aire á la sombra	25'2
Idem mínima durante la noche	12'4
Irradiación nocturna	3'
Evaporación en milímetros	5'22
Lluvia	

## BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Pedro.  
SANTO DE MAÑANA.—Santa Justa

## DIVERSIONES PÚBLICAS

TEATRO-CIRCO.—A las nueve.—Gran función por los principales artistas de la compañía ecuestre.

## ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE «LA TARDE»

Madrid 12 (2 t.)—Ha llegado Sagasta á Aranjuez.

Se tiene ya como seguro que España asistirá oficialmente á la Exposición de Paris

El general Martínez Campos no combatirá los proyectos de Guerra.

Madrid 12 (2'15 t.)—Romero Robledo ha sido muy aplaudido en el círculo reformista por sus ataques al gobierno.

Asistió López Domínguez.

Reinó gran entusiasmo.

Condenáronse las disidencias amenazando excomuniación.

Madrid 12 (2'20 t.)—Han sido anulados los expedientes de multas por pago de derechos de timbre en Barcelona.

Vuelve á afirmarse que el Banco de España no tomará parte en el arriendo de tabacos.

TELEGRAMAS DEL CASINO

Madrid 12 (6 t.)—Globet rechazado acuerdo comisión presupuestos.

Someterá Cámara solución crisis.

Desafío Lisboa dificultado.

Bolsa, 64'80.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «EL LIBERAL»

Madrid 13 (2'30 m.)—Desmientese absolutamente la noticia dada por *La Unión*, referente á haber disparado un emigrado un tiro de pistola contra Zorrilla.

Alicante

EST. TIP. DE ANTONIO REUS

JORGE JUAN, 11 Y 13

## Denticina infalible

del PALACIO-LABORATORIO de P. F. IZQUIERDO, premiado con medalla de oro y plata.

Este medicamento es el gran suceso de la infalibilidad específica, y le encontráis en cuatro mil farmacias de España á 3 pesetas caja, y el único autor Fernández Izquierdo la remite por correo por 14 reales.

Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencanija, los robustece, les quita la alferencia, los accidentes de la dentición penosa, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid. Alicante, Soler y todas las principales boticas.

## JARABE ANTI-ESCROFULOSO

TÓNICO RECONSTITUYENTE

Este precioso medicamento cuyo estudio y fórmula se debe á un distinguido médico de esta capital, sustituye con grandes ventajas al ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO para el tratamiento y curación del raquitismo, escrófulas, cloro-anemia, linfatismo, desarreglos del ménstruo y vicios de la sangre.

Dosis —Para los adultos tres cucharadas grandes, detrás de cada comida. Para los niños menores de cinco años, tres cucharaditas de las de café. Se toma puro ó diluido en agua.

Precios 2 pesetas 50 céntimos frasco.

FARMACIA DE BELLIDO; PLAZA DE ISABEL II.

## Agencia general

DE

## TRANSPORTES INTERNACIONALES

Servicio Marítimo directo de Alicante-Valencia á Cette  
AUG. VINYES RESTE Y C.<sup>a</sup>

Tarifa especial para el transporte de vinos á su destino de Paris.—VIA CETTE.

De Alicante bordo á PARIS BERCY } 39 francos, por 1000 kilos.—  
De Valencia } 7<sup>50</sup> por bocoy  
Vacio retorno

Estos precios se aplican á los envíos embarcados en nuestros vapores y despachados por nuestros agentes:

Sr. D. Enrique Comes, Grao, Valencia.  
Sr. D. Francisco M. Laguillon, Alicante.

De Cette bordo á PARIS BERCY, 32 francos por } 5<sup>25</sup> por bocoy.  
1000 kilos }  
De Cette estación, 30<sup>50</sup> francos por 1000 kilos } (Vacio retorno)

Estos precios se aplican á los envíos embarcados á Valencia y Alicante en cualquier buque que sea.

Los precios de la presente tarifa anulan todos los anteriores y no comprenden ni los derechos de Aduana, ni los gastos de seguros (Condiciones generales de nuestra tarifa de Agosto 1886). Cambio de tarifa reservada.

Cette 10 de mayo de 1887 —Aug. Vinyes Reste y compañía.

Juan Martínez Beneyto y Compañía

MADRID.—Fuencarral, 105, segundo, derecha.—MADRID

## El Monitor Español

Guía auxiliar de la Banca, del Comercio, de la Magistratura, de la Administración, de la Agricultura, de las Artes, de las Ciencias, de las letras, etc., con anuncios de todas las industrias nacionales y extranjeras para el año 1888.

Valencia, Alicante, Castellón de la Plana  
é Islas Baleares

Precio para los suscritores, 8 pesetas ejemplar.—En venta, 10 idem. No se cobra nada adelantado.—Se remiten prospectos á todo el que lo solicite.—Administración Central, San Fernando, 23, Alicante.

## COLEGIO DE SAN JOSE

Calle de Ballén, núm. 15, Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS

Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música. Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

## Depósito

de prensas de hierro para vino y aceite, de velocidad múltiple sistema Sain y Frano Españolas, de quíntuple velocidad, con real patente de invención por 20 años.—Estrujadoras.—Descarnadoras de aceitunas (privilegiadas).—Obras de hierro: balcones, miradores, persianas, verjas, etc.—Armaduras metálicas: vigas y jacentas.—Tubos y piezas especiales para agua.—Bombas y norias de la acreditada fábrica de fundición de hierro y bronce de L. Dugros J<sup>ne</sup>, de Barcelona.  
Representante en Alicante, M. Pacheco Vassallo, Castaños, 20.

## RETRATOS PINTADOS AL ÓLEO

SE HACEN

de cuatro duros para arriba

Semejanza y baratura extraordinaria  
Con una fotografía de toda persona viva ó muerta, se puede obtener un retrato al óleo del tamaño que se pida.

NO SE PAGA NADA ADELANTADO

Nota.—Se hacen dichos retratos al óleo sin molestar á la persona en lo más mínimo y siempre que no sea bien parecido no se paga.

Plaza de San Francisco y Luchana 1, (casa de la Aduaneta).—Alicante.

## Depósito

de básculas de todos sistemas, para almacenes, tiendas, bodega etc.—Cajas de hierro para caudales.—Bancos para jardines y paseos.—Mesas para cafés y otros varios objetos, de la antigua y acreditada casa de los señores Roca Pares hermanos, sucesores de F. Muller de Barcelona.  
Representante en Alicante, M. Pacheco Vassallo, Castaños, 20

CASA DE COMISIÓN

## CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS

J. MALUENDA VICENC

EN ALICANTE

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos cyprien Fabre y compañía de Marsella, se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los transportes directos para Cette, Marsella, París y otros puntos de Francia.

FABRICA DE ESPEJOS

## DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc.  
Todo á precios arregladísimos.

LA

## BROMA

Único punto de venta en Alicante, Angeles, 14, tipografía de Vicente Botella.

Número corriente y número extraordinario.

## Antonio Reus

TIPÓGRAFO

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, estados, esquelas mortuorias, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Juan, 11 y 13 Jorge

## GRAN PERFUMERÍA

DE

## Antonio Guillén Marín

MAYOR, 16, ALICANTE

En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán sus constantes favorecedores, un completo y variado surtido en

### PERFUMERÍA

Jabones finos de tocador, con gran variedad en sus perfumes; vinagres, colonias, agua celeste, legítima agua florida, aceites, pomadas, cosméticos, cremas, blancos y rojos para teatro, crema de almendra, especialidad en polvos para el cutis y una selecta variedad en extractos para el pañuelo, distinguiéndose como especialidad, EL BUQUET DEL RHIN.

Agua de quina, Tónico Oriental y aceite de bellotas.

### DENTRÍFICOS

El nunca bien ponderado elixir de los RR. PP. Benedictinos; también la pasta y polvos.

### TINTES

Instantáneos: Dr. Richard, Romana y Cavaar.

Progresivos: Dr. Hamilton, Silvana y Hall.

Elegantes cajas de perfumería y caprichosas polveras.

### QUINCALLA

Bastones, paraguas, sombrillas, quitasoles, abanicos, peines, batidores, cepillos, carteras, petacas, tarjeteros, portamonedas, limosneros, maletas, cabás, bolsas de viaje, silletas, telares y plumeros.

Bisutería, juguetería, corbatas para caballeros.

Gran variedad en caprichosos objetos fantasía para regalo.

## CHOCOLATES, TÉS, CAFÉS Y TAPIOCA

DE

## MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID.—ESCORIAL

26 medallas de premio.

Tés en botes de la China, de 2 y 4 onzas.

Venta en el año 1885, 4 000 000 de paquetes de Chocolate.

Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 gramos.

Exigir la verdadera marca. Oficinas: Palma alta, 8.

## Cepa Condomina

VINO MESA

Precio; 60 cts. botella 3/4 litro. Con casco 85 cts.

PUNTOS DE VENTA —Peiro Herrero, tienda del maestro Capilla.—Bazar Miró.—Antonio Bernacer, tienda del Gato.—Juan Paredes, restaurant del Casino.—Agustín Irlés, San Ildefonso, 10.

## Almacenes de hierro y ferretería

DE

## HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

Recompensa de 16,600 fcos.—Medallas de Oro.

## QUINA LAROCHE

ELIXIR-VINOSO

El Quina-Laroché no es una preparación vulgar, sino el resultado de constantes estudios y de muy serios trabajos, los cuales han valido á su autor las mas altas recompensas.

Agotar por vehículos variados y aparatos especiales, la totalidad de los principios de las tres mejores clases de Quina (principios que se completan tan utilmente los unos por los otros) y hacer así un Elixir Vinoso muy agradable hasta para los mas delicados.

Tal es el secreto de la superioridad bien afirmada del Quina Laroché en varios hospitales de Francia y del extranjero, por haber facilitado la cura de las Afecciones del Estómago, de la Falta de Apetito, de la Anemia, de las Fiebres, de las Convalecencias demasiado lentas, etc., como lo comprueban numerosas publicaciones científicas.

Paris, 22 & 19, rue Drouot, y en todas las Farmacias de esta localidad.

## EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

PRECIOS DE SUSCRICION

En Alicante, un mes, 1<sup>75</sup> pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5<sup>75</sup>.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción y Administración, calle de Calatrava número 7, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan, números 11 y 13.